

La locura y la cordura de la cruz

30 de junio 2024 – Rev. Dr. Laerte Tardelli Voss

1 Corintios 1:18-25

¹⁸ Me explico: El mensaje de la cruz es una locura para los que se pierden; en cambio, para los que se salvan, es decir, para nosotros, este mensaje es el poder de Dios. ¹⁹ Pues está escrito: «Destruiré la sabiduría de los sabios; frustraré la inteligencia de los inteligentes». ²⁰ ¿Dónde está el sabio? ¿Dónde el erudito? ¿Dónde el filósofo de esta época? ¿No ha convertido Dios en locura la sabiduría de este mundo? ²¹ Ya que Dios, en su sabio designio, dispuso que el mundo no lo conociera mediante la sabiduría humana, tuvo a bien salvar, mediante la locura de la predicación, a los que creen. ²² Los judíos piden señales y los que no son judíos buscan sabiduría, ²³ mientras que nosotros predicamos a Cristo crucificado. Este mensaje es motivo de tropiezo para los judíos y es locura para los no judíos, ²⁴ pero para los que Dios ha llamado, sean judíos o no sean, Cristo es el poder de Dios y la sabiduría de Dios. ²⁵ Pues la locura de Dios es más sabia que la sabiduría humana y la debilidad de Dios es más fuerte que la fuerza humana.

¿QUÉ NOS DICE EL TEXTO?

- Una primera aclaración importante al profundizar en este texto es tener en cuenta que el mensaje (o doctrina) de la cruz es este que Pablo se refiere. La respuesta es todo lo que Dios hizo a través de Cristo por el mundo entero en la cruz, es decir, las buenas noticias de reconciliación a través de la obra redentora realizada en la cruz.
- A pesar de que el mensaje de la cruz es una buena noticia disponible para toda la humanidad, no todas las personas aceptan y creen en ella, como vemos en el versículo 18. Hicimos referencia en la predicación sobre el “signo de contradicción” que representa la cruz de Cristo. Cómo ella divide, por la respuesta que recibe, a las

personas. Y esta verdad es confirmada en otras partes de la Escritura, como por ejemplo Lucas 2:34-25 y Lucas 12:49-53.

- Como seguidores de Jesús, también los cristianos compartimos esta misma capacidad de atraer la burla y hasta el odio de muchos que ven la cruz como locura. El propio Jesús nos anticipó y preparó para esta realidad. Ver: Juan 15:18-20; Mateo 10:22; Lucas 6:22,27-28; Mateo 24:9.
- El principio que Pablo expone en el versículo 19 no es nada nuevo. Sus palabras están basadas en Isaías 29:14. Desde las profecías del Antiguo Testamento, el camino de Dios ha estado en marcado contraste con el sugerido por la sabiduría de los hombres. Los hombres siempre han creído que su propio camino debe ser el correcto (véase Proverbios 14:12; 16:25). Pero Dios reduce sus sistemas a la nada. Pablo muestra que la sabiduría del mundo es una broma para Aquel que es el más sabio de todos. Que Dios pone patas arriba la llamada "sabiduría de los sabios". La destruye y la desbarata. El Señor es como un luchador profesional que se ríe de un grupo de adolescentes que creen que pueden derrotarlo.
- En esta defensa de la superioridad de la sabiduría divina, en el versículo 20, Pablo hace tres preguntas (¿dónde está...?). En realidad, todas son prácticamente la misma. La repetición es para dar énfasis. Aunque se puede decir también que la triple pregunta permite contemplar todas las posibilidades de los diversos grupos y culturas. Las tres preguntas retóricas van seguidas de una pregunta resumen que espera la respuesta "sí".
- En los versículos 22 y 23, Pablo se dirige al rechazo particular de los griegos y de los judíos de su tiempo al evangelio. En la predicación, hablamos un poco sobre la característica en la crítica hacia la cruz de cada uno de estos grupos. Para entender un poco más sobre como el Evangelio afectó a los judíos incrédulos, podemos leer Juan 6, donde Jesús se ofrece como pan de vida y eso suena muy ofensivo para los judíos. Podemos también recordar en cómo trataron a Jesús en la cruz, o a Pablo cuando predicó el Evangelio. Para entender un poco más sobre como el Evangelio afectó a los

griegos incrédulos, podemos leer Hechos 17 que trae el relato de Pablo en Atenas. Cuando empezó a hablar de la resurrección de Jesús no quisieron oír más.

PARA REFLEXIONAR

1. Hoy en día, muchas personas o grupos religiosos también caen en los errores de los griegos y de los judíos del tiempo de Pablo con respecto al mensaje de la cruz.
 - a. ¿Conoces a alguna persona o grupo religioso que busca a Dios o basa su fe en señales y milagros (como los judíos) o en enseñanzas novedosas y elocuentes (como los griegos)?
 - b. ¿Cómo dialogas con alguien que se guía por uno de estos caminos equivocados?
2. Para la salvación del ser humano, Dios tuvo que volverse vulnerable, débil, al punto de sacrificarse muriendo en una cruz. Y esta verdad va completamente en contra de la obsesión del ser humano de auto justificarse, de solucionar su problema por sus propios logros. Por eso le parece locura.
 - a. ¿Cómo lo ves a este argumento?
 - b. Reflexiona y discútelo con tu grupo.
3. En la predicación dijimos: “El camino de vivir la salvación, de caminar como un cristiano salvo por Cristo es también al revés. Los últimos son los primeros. Se sube descendiendo. Se gana la vida, entregándola... La forma de conseguir *verdadero* poder es renunciar tu poder y ser un siervo en este mundo. La forma de conseguir *verdadera* libertad pasa por someterse a la gracia y de la voluntad de Dios y unos a los otros. La forma de conseguir *verdadera* riqueza es compartir tu dinero generosamente. La manera de ser *verdaderamente* grande es haciéndose pequeño, humilde, gentil y manso con los demás. La manera de conseguir una *firme* autoestima, de encontrar *real*

seguridad en tu belleza y tu valor, es admitir que eras un pecador tan terriblemente perdido que alguien tuvo que venir y morir por ti”.

- a. Reflexiona sobre este argumento o discútelo con tu grupo.
 - b. ¿Cuál de las frases te llama más la atención? ¿Por qué?
 - c. ¿Qué textos bíblicos puedes recordar para ilustrarlas?
4. La cordura o sabiduría de la cruz fue defendida con base en el sacrificio de Jesucristo como único y suficiente medio capaz de perdonar la deuda por los pecados de la humanidad.
- a. ¿Cómo explicarías el “sabio designio” de Dios en salvar a la humanidad de esta manera, con tus propias palabras?
 - b. Citamos Hechos 20:28) ¿Qué otro(s) texto(s) podríamos citar?
5. ¿Qué imágenes te vienen a la mente cuando piensas en personas inteligentes, poderosas y exitosas?
- a. ¿De qué manera esas ideas entran a veces en conflicto con el mensaje de la cruz o con el seguimiento de Jesús?
6. Piensa en una persona que se hizo sabia, no tanto a los ojos de la sabiduría mundana, sino a los ojos de la sabiduría de Dios, de la cruz. Puede ser alguien de la Biblia, o de la historia de la iglesia, o entre tus conocidos.
- a. Comparte con tu grupo este bonito testimonio.